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SALUDO Y AGRADECIMIENTO 
 

Ilustrísimo Señor Alcalde de Palma del Río D. José 

Antonio Ruiz Almenara,  

 

Consiliario del consejo General de Hermandades y 

Cofradías de Palma del Río y Párroco de San Francisco D. 

Gabriel Castilla,  

 

Párroco de la Parroquia de Nuestra Señora de la Asunción 

D. David Aguilera, 

 

Presidenta del Consejo General de Hermandades y 

Cofradías Dª África Barrios, 

 

Hermanos Mayores y Juntas de Gobiernos de las Distintas 

Hermandades de nuestra Ciudad, 

 

Señoras, Señores, muy buenas noches y gracias por 

acompañar en un día tan especial a este humilde cofrade. 

 

Querido amigo y presentador, Antonio Ramón Martín 

Romero gracias a ti también por tu compañía y por tus 

palabras.  

Y  por permitir que te tenga entre mis amigos, Martín me 

has demostrado en numerosas ocasiones que eres alguien 

por quien merece la pena luchar, con tus defectos, que los 

tienes, pero con tus muchísimas virtudes, entre la que 

quiero destacar tu gran corazón. 

 

Sinceramente, he de decirte que me has sorprendido con tu 

presentación, esperaba muchos mas chistes, porque hay 
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una frase que tú siempre dices “que a la vida hay que 

ponerle humor” y la cual intento recordar a diario. 
 

Hermano, casi 20 años nos unen en un proyecto lleno de 

ilusión, por el que hemos, seguimos y espero sigamos 

luchando juntos, por nuestra hermandad salesiana de la 

borriquita. 

Y te acuerdas Martín, como empezamos este viaje, fue en 

una asamblea general para elegir nuevo hermano mayor, y 

fue, como no, en nuestro colegio. 

 

Había dos candidaturas, tu apoyando a una y yo en la otra, 

y tras el recuento de votos, el allí presente, nuestro buen 

amigo Don Antonio Fenoy y entonces Director del 

colegio, tocado en ese momento por la mano de Don 

Bosco, nos convence a todos para la unión, ya que ambos 

grupos teníamos las mismas ganas e inquietudes por 

engrandecer aquella humilde hermandad. Y desde aquel 

día hasta hoy.  

 

Martín gracias de nuevo, por esa presentación que has 

hecho cargada de elogio y afecto hacia mi persona. 

Esta noche cuando hable de nuestro Cristo de los niños, 

estaré rezando a la vez por ti, por tu familia y sobre todo 

por lo más hermoso que tienes, tu hija Fátima. Que nuestro 

Cristo salesiano te bendiga, hermano. 

 

También quiero daros las gracias a todos vosotros, porque 

desde aquí siento el calor humano que me trasmitís, muy 

especialmente a quienes propusisteis mi persona como 

pregonero y a quienes confiasteis en mi apoyando aquella 

propuesta, gracias a la junta de gobierno de la Hdad de la 
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borriquita, sabéis que os quiero, ya os lo he dicho alguna 

vez y hoy os lo repito. 

 

Mi gratitud a todos quienes me habéis aconsejado, 

animado y ayudado de alguna u otra forma para llevar a 

cabo este proyecto. Así como a todo el personal de este 

teatro por la amabilidad con la que me habéis tratado. 

 

Gracias María José, cariño este pregón también es tuyo, 

porque todas las horas que le he dedicado te las he pedido 

prestadas a ti, a ti y a nuestras pequeñas, me has ayudado 

muchísimo en el desarrollo de este pregón aunque no 

hayas escrito una sola palabra en el, pero tu cariño, tu 

amor y comprensión me ha dado todo lo necesario para 

poder escribir. 

 

Gracias como no, a quienes me dieron la vida, a mis 

padres, Antonio y María, a vosotros no solo os agradezco 

vuestra compañía hoy aquí, os doy las gracias porque me 

habéis acompañado desde que nací, aquel 4 de junio 73. 

Sabéis que hoy es un día importante para mí, y es aquí 

donde quiero deciros que os quiero. Habéis trabajado duro 

para sacar adelante a mi hermano Evaristo y a mí. Habéis 

superado y con creces la difícil tarea que el señor os 

encomendó cuando nacimos mi hermano y yo, la tarea de 

hacernos crecer felices. De habernos inculcado la Fe en 

Jesús y en su madre la santísima virgen, y que ahora 

inculcáis a vuestras cuatro princesas, vuestras nietas, 

Sofía, Bárbara, María y Carmen. 

 

Nos habéis transmitido la honradez que vosotros siempre 

habéis llevado por bandera. 
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Pido a Dios, que me de, capacidad necesaria para criar a 

mis hijas, con al menos la mitad de amor con el que lo 

habéis hecho vosotros, un amor que se respiraba en casa, 

el que siempre ha sabido vencer a esas dificultades que se 

hayan podido presentar en nuestro hogar. 

 

Un amor que siempre ha brotado de vuestros corazones, y 

del corazón de la abuela, que hoy orgullosa estará 

disfrutando de este pregón desde ese lugar privilegiado, 

sin sufrimientos, sin mentiras, sin odio, sin maldad, sin 

hipocresías, disfrutando de la gloria, junto a Dios, y junto 

a mis otros abuelos y de paco, el padre de mi mujer y de 

tantas almas cofrades que ya marcharon.  

 

Y gracias a ti Dios Padre, por todo lo bueno que acontece 

en mi vida, gracias por hacerme feliz, por sentirme 

querido y sobre todo por haberme hecho el regalo mas 

maravilloso que un ser humano bajo mi punto de vista 

puede recibir, y que te hacen olvidar todo lo demás, mis 

hijas María y Carmen Belén. 
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ANUNCIACION DEL PREGON 

 

Y ahora quiero compartir con vosotros aquel momento, en 

el que recibo la noticia de que yo seria pregonero de la 

semana santa de Palma del Río, mi ciudad, y que  recuerdo 

como si de ayer se tratara, fue el lunes de Pentecostés, 

eran las 10:15 de la noche cuando suena mi móvil, un 

numero que no figuraba en mi agenda, y tras  cogerlo. No 

pude negarme, un si entrecortado salio de mis labios 

puesto que en ese momento me di cuenta de la 

responsabilidad que aquello significaba, y tras unos 

segundos mi cuerpo se relajo, pudiendo así disfrutar de la 

noticia. 

Me encontraba haciendo una visita a una buena amiga y 

hermana de mi hermandad de la borriquita, que días atrás 

había sido intervenida de una grave enfermedad y que hoy 

gracias a nuestro señor y a su madre la Santísima Virgen, 

se encuentra completamente recuperada, estaba algo 

decaída, aquel mal sueño acababa de comenzar, y fue 

cuando conseguí decirle de que se trataba aquella llamada 

telefónica, cuando desperté en ella una hermosa sonrisa, y 

por un instante la hice feliz, por lo que supe que esta labor 

que el consejo de hermandades me acababa de 

encomendar merecería la pena. 

 

Encarni me encontré muy a gusto en ese momento junto a 

ti y junto a quienes te acompañaban en tu casa, pero 

necesitaba salir corriendo, necesitaba anunciar la noticia a 

María José mi mujer y a María mi hija que con tan solo 

dos años y medio pareció entender perfectamente de que 

se trataba aquello que papa contaba con tanta ilusión y 

acariciando mi cara me beso, como un segundo antes hizo 

su madre, después lo conté a mis padres, a mi hermano y 



 6 

mi cuñada Rosa y a mis amigos, y a mi también familia 

Mari la madre de mi mujer y a sus hermanos, Fco Jesús, 

Álvaro y Guillermo, todos me felicitaron dándome a su 

vez el animo necesario para esta labor. 

 

Y es cuando abro mi cartera y mirando la imagen de María 

Auxiliadora, la que siempre me acompaña, le pido que me 

ayude, en ese momento no me veía capaz de escribir y 

desarrollar un pregón. Mis conocimientos sobre cofradías 

y sobre teología son mucho mas escasos que el de mucho 

de vosotros. 

No sabia por donde ni como empezar pero un día me dije: 

manolo ya vale, no te agobies mas, esto es para disfrutarlo, 

ya te saldrá algo, pero eso si, no rebusques palabras, debes 

de ser como realmente eres, así que decidí utilizar una 

escritura sencilla y coloquial, y así me resultaría mucho 

mas cómodo y fácil y pienso que a la mayoría de los que 

hoy me acompañáis también os será mucho mas fácil 

entender lo que hoy este humilde pregonero os quiere 

contar. 

Y quizás no este del todo acertado, 

quizás no sepa encontrar las palabras adecuadas, 

quizás no sepa dar la entonación que merece, 

quizás me tiemble la voz , 

quizás mis versos no os lleguen a alma, 

quizás me emocione en alguna ocasión 

y tenga que interrumpir mis palabras, 

pero hermanos, estoy contento, me siento seguro,  

me encuentro feliz, porque mi pregón 

el que hoy vosotros vais a oír 

no lo pregona un pregonero 

lo pregona con orgullo y con amor 

y con mi mano sobre el, este humilde corazón. 
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ESTUDIOS 

 

Mi infancia transcurre entre el numero 12 de la calle 

nueva, el que siempre ha sido mi hogar, calle escamilla, 

donde hacia espadas de madera en la carpintería de mi 

padre y el colegio salesianos, donde tuve la suerte de 

realizar mis estudios de EGB, continuados de la formación 

profesional, un lugar donde me formaron académicamente 

durante 14 años y religiosamente algunos mas.  

 

Allí supieron enseñarme muchos de los valores de los que 

hoy gozo, donde nació una autentica amistad con mucho 

de mis actuales amigos, y de donde conservo un grato 

recuerdo de todos mis profesores. 

 

Un recinto de 80.000 m2 que me vio crecer, allí he reído, 

y  he llorado. 

Un lugar del que jamás podré olvidar sus paredes, el 

sonido de su campana, el sabor del agua de su fuente, sus 

terrenos aun de tierra, donde jugábamos al trompo o a las 

canicas. 

Allí conocí al entonces presbítero Agustín de la cruz  

quien me convenció para interpretar a Don Bosco en un 

teatro que trataba de su vida, desde ese momento fui 

cautivado por el carisma salesiano. 

 

Pase a formar parte del Oratorio, siendo animador de este, 

pertenecí al movimiento luz-vida, primero como animando 

y después como animador, fui a muchos encuentros, a 

pascuas, reuniones del movimiento juvenil, y con el paso 

del tiempo además de ser y sentirme antiguo alumno, 

pertenezco a la hermandad salesiana de la borriquita.  
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Toda una vida vinculado a una comunidad salesiana, que 

este año celebra su 50 aniversario de la llegada aquel 16 

de septiembre de 1963, de los primeros padres salesianos a 

nuestra ciudad. 

 

Una etapa de mi vida que recuerdo con gratitud, de la que 

jamas podré olvidar la visita del 7º sucesor de Don Bosco, 

Don Egidio Viganó, y de la reliquia de Santo Domingo 

Savio, y por supuesto del mismisimo San Juan Bosco, 

reliquia que nos visito el pasado mes de octubre. 

 

Momentos que pasaron a formar parte de la historia de mi 

corazón, entre otros muchos y que difícilmente pueda 

olvidar. 

 

 

Porque tus paredes me vieron crecer 

y en tus patios conocí la amistad 

tu suelo me hizo entender 

y tus rincones me vieron llorar 

 

En tu fuente saciaba mi sed 

y tu techo me supo aliviar 

en tus clases aprendí 

y unos valores me supieron enseñar 

 

Allí, a María auxiliadora amé 

A Don Bosco quise imitar  

y mirando tu cara Cristo Triunfante 

en tu Iglesia aprendí a rezar 
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DEDICATORIA 

 

Y tras este entrañable recuerdo de mi niñez, quiero ahora 

dedicar mi pregon a mis padres, a mi mujer y sobre todo a 

mis hijas; A vosotras María y Carmen Belén, a vosotras y 

también a todos los niños y jóvenes palmeños, muy 

especialmente a aquellos niños y jóvenes que de una u otra 

forma se sienten cofrades, que dan vida y auguran un 

futuro prometedor a nuestras hermandades. 

Son ellos quienes se tienen que hacer cargo de la antorcha 

viva y encendida de la Fe, antorcha que nos entregaron a 

nosotros nuestros mayores y que ellos algún día recogerán 

para seguir transmitiendo a las futuras generaciones. 

Jóvenes como Nicolás Díaz, pregonero juvenil que a pesar 

de su corta edad anoche supo llegar a todos quienes 

pudimos disfrutar de su pregón, supo plasmar sobre un 

papel lo que le dictaba su corazón, supo expresar un 

sentimiento, el sentimiento cristiano y cofrade. Nicolás mi 

felicitación mas sincera. 

 

Jóvenes responsables, capaces de demostrar a todo un 

pueblo que ellos también saben trabajar duro para 

mantener una cofradía o incluso para crearla, como los 

distintos grupos jóvenes de las hermandades o como 

quienes gobiernan la asociación parroquial de Nuestro 

Señor de la Agonía. Ánimos chavales, porque algún día 

veréis cumplidos vuestros sueños. Os felicito por el 

trabajo que realizáis. El Señor recompensará vuestro 

esfuerzo. 

 

Niños de ayer, jóvenes de hoy y hombres de mañana, de 

vosotros depende el valioso patrimonio de siglos que 

algún día se os entregara y que jamás debéis perder. 
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Música de piano “Los sonidos del silencio” 

 

Y quisiera hacer un pequeño homenaje a todos esos niños 

que gozan del privilegio de haber nacido en una familia 

cristiana donde Dios es el pilar fundamental de sus vidas, 

a esos niños que tienen la fortuna de poder disfrutar del 

caluroso abrazo de unos padres o unos abuelos, o quienes 

tienen la suerte de cruzarse en sus vidas con unos padres 

adoptivos donde recibirán todo el amor que creían haber 

perdido, a esos niños sanos, con alegría, felices que juegan 

incansablemente, que saltan, corren y dejan volar su 

imaginación siendo súper héroes, médicos, futbolistas, e 

incluso siendo mas niños de lo que son, a esos que 

nacieron con el don de la inocencia, y que 

afortunadamente aun no conocen la maldad, el odio; a esos 

niños que dentro de unos días lucirán con orgullo los 

colores de su hermandad, túnicas y capas que brillaran 

cada día de nuestra semana santa en cada esquina, en cada 

calle, en cada plaza de nuestra ciudad; y a quienes soñaran 

viéndose bajo las trabajadoras de un paso aunque sobre su 

costal solo caiga el peso de tener que dar de beber a 

quienes ya cumplieron el sueño de ser costalero. 

 

Mi homenaje también, y mas especialmente, a esos niños, 

que sufren la desgracia de no haber conocido jamás a 

Dios, a quienes padecen el abandono y crecen sin poder 

disfrutar de una simple caricia de papa o sin el beso de 

mama; a esos niños tristes, sin ilusión, solo con la 

inocencia de creer que la vida es así; 

Niños sin infancia, o con ella pero contagiada de odio, 

maldad, desprecio, soledad; a esos niños sacudidos por la 

crisis económica que padecemos y que tienen que ser 

prestados temporalmente a otras familias para sobrevivir, 
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como si de un objeto se trataran; Incluso a esos niños que 

no pudieron desarrollar el sentimiento cofrade porque un 

día sus padres decidieron que jamás vería la luz, 

arrancando de su propio seno quien pudo ser algún día un 

cofrade palmeño.  

Y a quienes luchan tenazmente por sobrevivir soportando 

el peso de alguna enfermedad… 

 

…y rezan con el corazón, 

y con lagrimas en los ojos, 

escondidos en su habitación, 

elevan una plegaria  

y se dirigen a Dios, 

y el señor desde el cielo 

les cuida 

y les manda su amor 

y yo grito desde la tierra 

y con vosotros de testigo 

 niños “pa” vosotros mi pregón. 
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VIDA COFRADE 

 

El tiempo no puede borrar de mi memoria, ni yo así lo 

quiero, aquellos años de mi niñez, cuando por primera vez 

vestía un traje de nazareno, roja era su capa y blanca su 

tunica, con orgullo acompañe por primera vez a mi cristo 

de la borriquita, en mi mano una ramita de olivo y en la 

otra, la mano de mama. 

 

Y ya, trascurridos algunos años 

Quería a Jesús acompañar 

con un cirio, con una vela 

y mi rostro oculto bajo un antifaz, 

quería sentirme mayor, 

y tu Cristo de la Expiración 

me invitaste un año, contigo a pasear, 

con el traje de mi hermano, 

el que el había lucido años atrás. 

 

Y pasaron los años, y Jesús  Nazareno 

despertó en mi una devoción que jamás pude imaginar 

aquello no era el capricho de un joven 

quería una tunica y a mi madre pedí una tunica “morá” 

y en ese momento nació entre el y yo una bonita amistad 

treinta años de sentimientos hacia el señor de palma, 

acompañando a mi Nazareno, 

vistiendo con orgullo, su uniforme penitencial. 

 

Sintiendo sobre mis manos el calor de la llama de un 

cirio encendido, 

Sintiendo también el dolor de un hombro 

Portador de una cruz de madera, 

la que hizo mi propio padre en su taller de carpintería 
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la que varias madrugadas fue mi fiel compañera, 

compañera que un año abandoné 

y lo hice sin despedirme siquiera 

porque una amiga a voces me llamo 

y quiso que yo fuese a su vera 

acepte, y varios años la acompañé 

y juntitos hicimos estación de penitencia. 

 

Y con nosotros un amigo, Julio el capataz 

Que muy bajito nos dice con voz calida y serena 

Vamos a llevarlo al cielo, 

que su madre, allí en el cielo esperándolo esta 

 

y los dos, tu y yo como si “agarraitos” del brazo fuéramos 

nos gusta pasear y de la semana santa disfrutar 

tu sabes que te quiero y que te mimo con esmero 

y  sientes, el calor de mi piel, una piel ensangrentá 

que no siente dolor siquiera 

y mi gozo se engrandece 

cuando siento el crujir de tu madera 

perdóname, chiquita, morena 

pero tuve que dejarte, apartarte de mi  

y esta noche te prometo 

ante mi palma cofradiera 

que aunque solo en una revira 

volveré abrazarte, quererte y besarte 

a ti por siempre, amiga trabajadera. 
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Y mientras tanto a lo lejos una llamada se hacia presente 

María auxiliadora y don Bosco, mis amigos salesianos 

querían que mi verdadero compromiso cofrade 

se quedara allí, junto a ellos de la mano 

 

acepte, y con ellos me quede 

y por un instante mi mente quedo soñando 

recordando aquellas tardes de ilusión 

tardes de domingo de ramos 

donde yo siendo un niño 

paseaba con orgullo una ramita de olivo 

acompañado de mi hermano 

 

Y llegábamos a san francisco 

y con  bocadillos en mano 

seguíamos nuestra inocente penitencia 

hasta llegar de nuevo a salesianos 

 

Y recuerdo unos señores que ordenan las filas 

unos hombres trajeados y bien peinados, 

son los fundadores de la borriquita 

buenos amigos y también hermanos. 

 

A la adoración nocturna pertenecen 

de donde esta humilde hermandad a nacido 

Y avalados por el santísimo, este quiso 

que esta cofradía se ubicara en salesianos 

y fuera creada  para los niños 

en un pueblo creyente y cristiano 

 

Y pasaban los años y fui creciendo 

      Pero siempre muy seguro y de don Bosco acompañado 

Y volví de nuevo, volví a prestar mi hombro 
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Cuando a Jesús triunfante a portadores lo paseamos. 

 

Y pasado de nuevo el tiempo 

a su junta de gobierno pertenezco 

trabajando por una hermandad 

        y por unos titulares de los que quedé enamorado 

 

Muchas la vivencias 

que hoy podría contaros 

momentos felices 

y también amargos 

 

Guste a quien le guste 

pese a quien le pese 

como un niño enamorado 

como el agua de la fuente 

como música en el aire 

como almas que se quieren 

grito a los cuatro vientos 

con fuerza y con firmeza 

lo feliz que me encuentro 

Porque  junto a ti, 

Señor de la borriquita 

he sido nazareno, 

he sido costalero 

y esta noche de cuaresma 

el honor de ser pregonero 

un pregonero penitente 

que pregona a su tierra 

que pregona a su pueblo 

y también, a su” wena” gente!!! 
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FE Y SOLIDARIDAD 

 

Desde el 11 de octubre de 2.012 coincidiendo con el 50 

aniversario de la inauguración del concilio vaticano II y 

hasta el 24 de noviembre de este año 2.013 día que se 

celebra la solemnidad de Cristo Rey del universo, 

celebramos el proclamado por Benedicto XVI, AÑO DE 

LA FE. 

 

Un tiempo para que renovemos el entusiasmo de creer en 

Jesucristo, y para que sigamos caminando por el camino 

indicado. 

La Fe es la fuerza que transforma nuestras vidas. Cuando 

las cosas se viven desde la Fe, adquieren un autentico 

sentido. 

 

Por ello, hablemos de Jesús, pregonemos nuestras ideas, 

contemos nuestro sentimiento, sin tapujos, sin vergüenza 

alguna, pregonemos a los cuatro vientos su verdad. 

Dios quiere que creamos en el que el nos envió. Por lo 

tanto creer en Jesucristo es el camino para llegar a la 

salvación. Actuemos como el nos pidió: 

 

“Porque yo tuve hambre y me diste de comer, estaba 

desnudo y me abrigaste, enfermo y me curaste, sin techo y 

me alojaste en tu casa, todo lo que hagas con cada uno de 

los mas necesitados lo hiciste conmigo” 

 

Hermanos seamos solidarios y actuemos como el nos 

pidió, seamos participe de su palabra. 

La solidaridad es unos de los valores humanos por 

excelencia. 
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Son muchas las veces que esta tierra cordobesa ha 

demostrado ser caritativa con los mas vulnerables; con 

niños sacudidos por alguna enfermedad, con recogida de 

ropa para vestir a quienes menos tienen, con la recolección 

de juguetes para que a sus majestades los reyes de oriente 

no se les olvide ningún año pasar por ningún hogar 

palmeño, con recogida de alimentos, como la llevada a 

cabo en las recién pasadas fiestas navideñas, donde han 

participado nuestro ilustre ayuntamiento, grupos 

parroquiales, manos unidas, caritas, asociación de María 

auxiliadora, cruz roja, colegios, hermandades e incluso  

otras muchas asociaciones y personas particulares y 

anónimas con la necesidad de ayudar al mas necesitado. 

Sigamos pueblo, sigamos con este ejemplar 

comportamiento. 

 

También nosotros, La hermandades aportamos nuestro 

granito de arena, son muchas las obras sociales que 

desempeñamos, y pienso que en los tiempos que corren 

debemos esforzarnos aun mas en este terreno, aunque 

nosotros también estemos escasos, económicamente 

hablando, pero es ahora cuando debemos de unir nuestras 

fuerzas, es ahora cuando tenemos que demostrar que no 

solo gastamos el dinero en flores y en bandas, también se 

benefician de nuestro esfuerzo muchas personas 

necesitadas, y el pueblo de palma debe saberlo, debe ser 

conocedor de la labor social que se realiza en el ámbito 

cofrade, cuando se hace una buena acción a nivel personal, 

mi opinión es que debe quedar en el corazón de quien la 

realiza pero cuando es un grupo cristiano donde además, 

todos sus hermanos colaboran con una cuota, hay que 

hacerlo publico.  
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Desgraciadamente se necesita mucho dinero para sacar 

una cofradía a flote y tenemos que recurrir al pueblo, con 

rifas, eventos, publicidad, etc. y el pueblo siempre ha 

estado a la altura. Pues son ellos quienes deben conocer 

que también sus aportaciones van a buen fin, porque 

siendo así, creo que siempre los tendremos a nuestro lado. 

 

Y hablando de caridad en nuestra ciudad os tengo que 

nombrar, la congregación de Hermanas Franciscanas de 

los Sagrados corazones, fundada por Carmen González 

Ramos, Madre Carmen del niño Jesús. 

Una congregación dedicada en cuerpo y alma a los mas 

pequeños y jóvenes y quienes ofrecen sus colegios para 

impartir una formación y principalmente unos valores 

cristianos donde utilizan todos los medios necesarios para 

que esas niñas y niños conozcan a Jesús. Hermanas, en 

vosotras confiamos a nuestros hijos muchos padres, 

quienes deberíamos ser conocedores del esfuerzo, quizás 

no siempre recompensado, que realizáis para hacer de 

ellos auténticos cristianos. A Dios y a la Santísima Virgen 

de la Inmaculada Concepción pido por vosotras para que 

sigáis compartiendo la misión evangelizadora de la iglesia. 

 

Y como no, a la congregación de Hermanas Salesianas del 

Sagrado Corazón de Jesús, fundada por la Beata Piedad de 

la Cruz Ortiz Real, hermanas entregadas en plenitud a esas 

personas que agotaron sus fuerzas para seguir adelante 

ellos solos. Ancianos y ancianas dependientes pero sin 

saber de quien y quedando en manos de Dios, el los 

acompaña hasta la residencia, donde ellas dedican sus 

vidas a cuidar de ellos, y donde regalan todo ese amor que 

un ser humano necesita para seguir viviendo con ilusión. 
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Abuelos y abuelas que por diversos motivos tienen que 

compartir sus vidas con ellas. 

Hermanas habéis sido tocadas por la gracia de Dios, que 

nuestro patrón San Sebastian, María santísima de la piedad 

y Jesús Nazareno os bendigan. 

 

No quisiera pasar por alto esta noche a un hombre de 

profundas creencias religiosas, alguien que murió por la fe 

en la que había vivido.” El Pelé”  como era conocido 

familiarmente al Beato Ceferino Giménez Malla, un 

hombre piadoso y caritativo, todo un ejemplo de 

religiosidad que supo demostrar que la caridad de Cristo 

no conoce limites de razas y culturas. A quien tenemos 

presente en nuestra ciudad gracias a su hermandad 

 

SENTIDO DE LA SEMANA SANTA 

 

Y retomando un poco el tema que hoy nos ocupa, deciros 

que los cristianos sabemos muy bien que nuestra semana 

santa no es, la fiesta en que se celebra el comienzo de la 

primavera, aunque se enmarque en esa bonita estación del 

año, ni tampoco es un periodo de vacaciones sin sentido, 

sabemos que es la forma de conmemorar religiosamente la 

Pasión, Muerte y Resurrección de Nuestro Señor 

Jesucristo y los Dolores de su Madre. 

 

Para los cofrades la semana santa comienza el mismo 

Lunes de Pascua, ya comenzamos con la primera reunión: 

esta es la reunión de revisión, donde analizamos nuestra 

estación de penitencia, en esta reunión el Hermano Mayor 

felicita a toda su junta de gobierno por el buen trabajo 

realizado, y mientras tanto el secretario anota en un papel 

todo aquello que allí se habla, y el vocal de costaleros que 
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transmite a su equipo la satisfacción de la cuadrilla debajo 

del paso con ese pedazo de banda, cuando 

inesperadamente es interrumpido por el que llega a la 

reunión 40 minuto después de su comienzo, o sea 40 

minutos tarde, y muy educadamente y exagerando el 

cansancio de venir corriendo dice, “buenas noche y 

perdonarme, pero es que acabo de terminar de trabajar”, 

mientras todos miran las migas de pan que aun 

permanecen pegadas en su jersey de lana. Continua la 

reunión mientras todos dialogan comentando lo que se 

debe mejorar para el año próximo y todo transcurre en un 

ambiente inmejorable dado que ya hemos descargado 

tensiones y lo que realmente apetece es pasar un rato que 

aun siendo productivo sea agradable, hasta que una voz 

hace cambiar el animo a todos, el tesorero “pos que sepáis 

que dinero no hay”.  

Y tras varias horas de reunión y ya un poco cansados nos 

vamos para casa pero antes de marchar en la puerta con 

todo el frío a uno se le ocurre una buenísima idea para 

conseguir dinero con muy poco esfuerzo y como la idea 

agrada a la mayoría pues hacemos una segunda reunión 

pero al aire libre. En fin que os voy a contar que no sepáis 

la mayoría. Os decía que tras nuestra salida procesional 

comenzamos las reuniones de revisión, empezamos a 

recoger los enseres, trasladamos los pasos de las iglesias a 

las cocheras, naves, o a nuestras casas de hermandad, 

seguimos inventando para generar dinero, tenemos mas 

reuniones, eventos,  formación, cultos, etc, etc, etc. 
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Y nos podemos preguntar si todo el esfuerzo, si todas esas 

horas que de alguna forma se la robamos a la familia, si 

todo el trabajo realizado a lo largo de todo el año, merece 

la pena. Pues abra quien piense que estamos locos y que es 

imposible compensar todo ese esfuerzo, todas esas horas, 

con tan solo un ratito que podemos disfrutar de nuestros 

titulares en la calle.  

 

Y viéndolo desde ese punto de vista pienso que tienen 

razón, porque es cierto que conforme se acerca la hora de 

salida de nuestra cofradía incluso disfrutamos de ese 

nerviosismo que recorre nuestro cuerpo, es cierto que nos 

gusta ver como los nazarenos comienzan a desfilar 

adentrándose en cada calle de nuestro pueblo, es cierto  

que Palma del Río se llena del mas puro amor, el que 

desprenden las sonrisas de cada niño que lucen con 

orgullo su tunica, cierto es que sentimos mucha                                                          

satisfacción cuando el  himno nacional anuncia la salida 

de nuestros pasos, o cuando vemos nuestro misterio 

caminar al son de “saeta” o cuando elevamos al cielo a 

nuestra madre al toque de martillo tras esa dedicatoria 

salida del corazón de su capataz.  

 

Si, es mucha la felicidad que recorre mi cuerpo durante 

esas horas que mi cofradía posesiona por las calles de mi 

ciudad, pero sinceramente os digo que si ese fuera el único 

fruto que genera el esfuerzo de todo un año yo no estaría 

ahí, no estaría comprometido con  la junta de gobierno de 

una hermandad.  

 

 

 



 22 

Mi verdadera recompensa va mucho más allá. Sentir la 

necesidad de hacer el bien aun sabiendo que no siempre lo 

voy a conseguir y saber, y esto es muy importante, que 

tras hacer ese bien, me voy a sentir a gusto, sin que nadie 

me de las gracias, sin que nadie me sonría por lo que he 

hecho, sin que nadie me de un golpecito en la espalda 

felicitándome, simplemente por haberlo hecho. 

 

Y cuando esto sucede, entonces me siento cofrade, porque 

no nos engañemos, tú no eres más cofrade ni más cristiano 

que aquel por acompañar a todos los titulares de nuestra 

ciudad, cuando has sido capaz de abandonar a tu propio 

hermano, quizás cuando mas te necesitaba. 

 

Tú no eres mas cristiano por estar en todos los cultos 

organizados por las distintas hermandades cuando no te 

importa quitarle el pan al hambriento. 

 

No eres más cofrade por pagar la cuota en casi todas las 

hermandades cuando eres capaz de pisotear a tu propio 

amigo. 

 

Tú no eres más cofrade por lucir mejor misterio o tener 

mayor patrimonio si miras a las demás cofradías como una 

competencia a la que sea como sea tienes que superar. 

 

No eres más cofrade por dedicar tantas horas a tu 

hermandad si después no eres capaz de amar al prójimo al 

menos la mitad que a ti mismo. 

 

Tu no eres mas cofrade por mucho cargo que ocupes en tu 

hermandad, si no eres capaz de recibir con alegría las 

cosas buenas que le suceden a los demás. 
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Yo no soy más cofrade que vosotros por estar pregonando 

la semana mayor si después no intento a diario ser un buen 

cofrade. 

 

Porque el verdadero significado de la Gran fiesta Pascual, 

como también llamamos a este periodo, es tener un 

encuentro con Dios y acercarnos mas al prójimo 

realizando buenas acciones. 

Los cristianos interpretamos la Semana Santa, no solo 

como el recuerdo de un hecho histórico, es mucho mas, es 

tiempo de perdón, es tiempo  de reconciliación, es tiempo 

en el que   debemos expulsar de nuestros corazones el 

rencor, el odio, la envidia. 

Recordemos que la semana santa son todos los días del 

año, el mensaje pascual para los cristianos es el centro 

donde giran todos los acontecimientos, todo esta lleno de 

un significado tan emotivo que difícilmente se pueda 

describir, simplemente se vive, así que vivamos una nueva 

semana santa hermanos. 

Reflexionemos durante esta semana, y descubramos si 

merecemos llamarnos cofrades… 

Reflexionemos, por favor hermanos, en estos días que se 

avecinan, reflexionemos…  

 

 

 

 
Marcha: Madrugá ( Proyección video) 
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PASEO POR LA SEMANA SANTA 

 

Y ahora os invito a dar un paseo por nuestra ciudad, en 

semana santa, un paseo por sus calles, por sus iglesias, por 

sus plazas, paseemos por esos maravillosos rincones que 

solo un cofrade palmeño conoce, y sobre todo demos un 

paseo con su gente, pero no, no con su pregonero, ni con  

altos cargos cofrades, ni  políticos, ni personas 

significativas a nivel local, no, paseemos con niños 

ilusionados en vivir una tarde única, con mayores que 

rezan con el corazón, paseemos con costaleros, con 

nazarenos anónimos, con jóvenes que se esconden  para 

hacer la señal de la cruz, paseemos con ese tipo de gente, 

gente todas ellas con un gran corazón, la gente que hace la 

semana santa. 

Y a quienes esta noche os quiero presentar, gente buena, 

buena de verdad, he dado rienda suelta a mi imaginación y 

en pequeñas historias la semana santa os voy a relatar, y 

en cada historia un personaje, y en cada personaje un 

corazón y en cada corazón una verdad, y en cada verdad 

un mensaje. 

Salgamos a pasear, salgamos a vivir esta semana mayor, 

ahora tenemos la oportunidad de manifestar nuestra fe y 

devoción, asistamos a la eucaristía, acompañemos a 

nuestros titulares, hay tiempo para todo.  

Reflexionemos sobre quienes somos y disfrutemos, 

disfrutemos del regalo que hace el señor al pueblo de 

palma cada año… 
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DOMINGO DE RAMOS 

 

 

Disfrutemos como lo hace Luis cuando llega el domingo 

de ramos, un niño de cinco años, de ojos marrones y pelo 

rubio, algo nervioso, muy educado y con una preciosa 

sonrisa que le caracteriza. Papa, mama venga despertaros 

ya que hoy es la borriquita, dice Luis a sus padres que 

hasta hace un segundo dormían profundamente en su 

cama. Luis por Dios, que son las 7 de la mañana, le 

responde mama sin poder abrir aun los ojos, mientras papa 

se gira hacia el otro lado refunfuñando e intentando 

reconciliar el sueño, pero con Luis ya danzando sobre la 

casa la jornada de descanso había finalizado. 

 

Un sol radiante se colaba por la ventana de la cocina 

donde papa, mama y Luis desayunaban juntos, un sol que 

lucia como solo un domingo de ramos puede hacerlo. 

Para Luis ya es semana santa porque ya se encuentra junto 

a sus padres y junto a algunos amigos de clase, allí en el 

patio del colegio salesiano, con su ramita de olivo en la 

mano esperando que el sacerdote comience y le eche el 

agua que es lo  que mas le gusta a Luis de la celebración. 

Sentado ya en una esquinita de uno de los bancos de la 

iglesia, observa Luis a la gran cantidad de gente que 

acuden a la función principal del domingo de ramos 

mientras escucha una bonita pieza musical que florece 

desde el coro de la Iglesia. 

 

Podéis ir en paz, dice el señor de tunica blanca y casulla 

roja que hay en el altar tras haber invitado a todos los allí 

presente a disfrutar por la tarde de la procesión de la 

borriquita.  
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Luis se va activando por minutos, sus nervios explotan 

porque sabe que queda muy poquito para que salga su 

hermandad. 

 

Hosanna, hosanna, bendito el que viene en nombre del 

señor. Se aproxima las 5 de la tarde y como si por arte de 

magia se tratara, nuestra ciudad se convierte en Jerusalén. 

El colegio Salesiano se viste de rojo y blanco para recibir 

al Rey del universo, un Rey sin coronas, sin tronos, sin 

alhajas. Un rey sencillo, humilde, a lomos de una 

borriquita, y acompañado por dos de sus discípulos, Juan y 

Pedro y como no, también de un niño 

 

Y son ellos, los niños, los más pequeños un año más los 

verdaderos protagonistas de la jornada. Niños como Luis 

que desde hace horas impacientan para colocarse esa capa 

roja que mama ha preparado para quien con tan solo 5 

años es el mas grande de la casa. Y llega el momento de 

los nervios, porque mama un año mas se da cuenta de que 

el escudo de la hermandad aun permanece encima de la 

mesa del salón, junto a una aguja enhebrada con hilo 

blanco. En que lado era? En el Izquierdo o en el derecho 

se pregunta mama como todos los años. 

 

Que guapo estas hijo mío, le dice mama tras colgar sobre 

su cíngulo la medalla de la hermandad. Ponte hay Luisito, 

señalando mama ese rincón de la casa perfectamente 

ordenado donde se desarrollan todos los reportajes 

fotográficos de la familia, y tras disparar no se cuantas 

veces  a la cámara todos orgullosos salen de casa al 

encuentro de Dios. 
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Un Dios que hoy domingo de ramos 

Viene a visitar a su  pueblo 

un pueblo que te  aclama 

un pueblo que te esta esperando 

impaciente para rezarte 

con palmas y olivos en las manos 

que pasea por sus calles 

cortejado de naranjos 

 

 

Un dios que huele a incienso y azahar 

 que parece ser humano 

Y que viene a nuestro pueblo 

 a salvarnos del pecado 

y que bendice con la mano 

y que sale al encuentro de su gente 

para regalar  su bendición 

de hijo y de hermano. 

 

 

Un Dios que ha estado todo el año 

de Don Bosco acompañado 

y también junto a su madre 

María auxiliadora de los cristianos 

y que sale de salesianos 

Que visita a la inmaculada  

en santo domingo y en calle ancha 

al nazareno en el hospital 

y sobre todo y allí también  

a los ancianos 
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Un dios que ya regresa a su casa 

con los niños de la mano  

que tras visitar a su pueblo 

y proclamarnos hermanos 

a su colegio ya lo llevan 

y de testigos sus paisanos 

con amor y devoción 

sus costaleros salesianos. 
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LUNES SANTO 

 

 

Hoy es Lunes Santo, uno de los días en el que los 

palmeños salimos a la calle a rezar, y lo hacemos con 

Jesús crucificado, con el santísimo cristo de las Aguas. 

Acompañemos a esta humilde hermandad, acompañemos 

a esos nazarenos penitentes que encabezan el cortejo, y a 

esos ocho corazones que portan sobre sus hombros a Jesús 

en la cruz y acompañemos a su pueblo que tras él, hacen 

estación de penitencia por esos maravillosos rincones del 

casco antiguo de nuestra ciudad, recemos el Vía Crucis 

junto a quienes caminan tras el Señor. 

 

Jesús, fuiste condenado a muerte 

Por un pueblo que te aclama 

Sobre tu hombro cargaste la cruz 

Y en nuestras vidas quedo marcada 

 

Sobre el peso de la cruz 

Por primera vez caíste 

levantándote de nuevo 

y caminando hacia la muerte 

 

Por miedo, tus amigos te abandonaron 

Y creíste quedar solo Señor 

Apareciendo tu Santísima Madre 

Que en tu sufrimiento siempre te acompañó 

 

Quisiera hoy convertirme 

en el cirineo de aquella tarde 

para poder cargar tu cruz 

y con ella poder rezarte 
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su rostro derramaba sangre 

y la Verónica con un paño lo secó 

y continuando hacia la cruz su camino 

Jesús, por segunda vez cayó 

 

de nuevo consigue levantarse 

y mirando a los ojos 

de esas mujeres que lloran por el 

pide al padre que no recibamos el castigo 

que por nuestros pecados merezcamos tener 

 

la tortura que recibisteis 

te hizo detener 

no te quedaba fuerza 

y caíste por tercera vez 

 

lo despojaron de sus vestiduras 

una vez llegado al calvario 

donde fue clavado en la cruz 

para salvarnos del pecado 

 

y Jesús muere en la cruz 

pero antes de la expiración 

pide a su padre por esos hombres 

para que les otorgue su perdón 

 

y lo bajaron de la cruz 

colocándolo en brazos de María 

que una espada le atravesó el corazón 

cumpliéndose así la profecía 
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y tras pedir su cuerpo a Pilatos 

a un sepulcro es llevado 

y envuelto en una limpia sabana 

Jesús es Sepultado 

 

y sin darnos cuenta, ya estamos de nuevo en San 

Francisco, hemos rezado durante algo mas de dos horas 

junto a esas personas que tras el señor han vivido y sentido 

el Lunes Santo. Y hemos podido disfrutar de ese 

maravilloso momento bajo el arco de santa clara y el 

discurrir por su calle, de la estación de penitencia en el 

interior de la parroquia de  la Asunción, y mientras rezaba 

iba observando lo que a mi alrededor ocurría, y me iba 

fijando, fijándome: 

 

en la sombra, provocada por una farola 

del cristo de las Aguas crucificado 

a su paso por calle peña 

momento que en mi corazón quedo grabado 

 

y en su penitente 

y en sus pies descalzos 

y el dolor de sus manos 

que soportan el peso de un farol 

 

y en la madre que llora 

por su hijo amado 

pa que no caiga en tentación 

de aquello que es malo 
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y de ese niño que disfruta 

y de su cuello un tambor 

mirando esa petalada 

que cae desde un balcón 

 

y del sonido de una campana 

que esta noche suena a oración 

rompiendo el silencio santo 

en la noche, de un lunes de pasión. 
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MARTES SANTO 

 

Hace tan solo unos días, mientras unos operarios 

descolgaban las ya apagadas luces navideñas, las cofradías 

en otros lugares, en sus iglesias, en cocheras en sus casas 

de hermandad, lo preparaban todo. 

Costaleros que hacen su primera reunión para programar 

los días de ensayos, ya se va limpiando la plata, contando 

los cirios, fijando tornillos, todo tiene que estar listo 

pronto. Un trabajo que no se ve, pero que se hace. 

 

Acompañemos en este martes santo a una de esas personas  

comprometidas de verdad, Antonia esa mujer ya metida en 

los 50, que distribuye su tiempo para llevar su casa 

adelante, para cuidar de sus hijos, limpiar algunas 

escaleras para ganar un dinero, atender a sus padres ya 

mayores y sin saber de donde saca el tiempo también 

colabora con los distintos grupos cristianos, recogiendo  

alimentos, visitando a los ancianos y un sin fin de 

actuaciones solidarias que la hacen sentirse feliz. Y en su 

tiempo libre, además colabora con su hermandad, la del 

huerto. Siempre que se lo han permitido ha estado ahí, con 

sus trabajadas manos para coser una tunica rota, para 

limpiar un jarrón, para colocar una flor, para quitar la cera 

de una sucia tulipa o para coger una fregona y limpiar lo 

que otros ensucian.  

Ella sabe donde esta todo, a punto para ser utilizado en 

cualquier momento. 

Un valioso patrimonio de enseres que lucirán 

majestuosamente dentro de unos días engrandeciendo ese 

cortejo con numerosos nazarenos que llenan de esperanza 

al pueblo de palma con el verde de sus capas. 
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San francisco, como todos las tardes de martes santo 

convoca a numerosos devotos de nuestro padre Jesús 

Orando en el Huerto y de Jesús Cautivo, y allí, junto a la 

escultura de nuestro querido amigo padre Paco, se 

encuentra Antonia, a la sombra una vez mas, como un 

palmeño cualquiera, pero gozando del jubilo porque tras 

esos verdes capirotes que surgen del portón del templo, se 

mostrará Jesús orando a Dios en el huerto de Getsemaní, 

acompañado de algunos de sus discípulos. La emoción 

acoge a esta mujer que sin poder contener sus lágrimas le 

pide al Señor, fuerza para llevar a cabo todas sus 

obligaciones, salud para poder seguir cooperando con 

quien la necesite, la tensión acumulada de estos días atrás 

brota hoy de cada poro de su delicada piel. 

 

No, no quiere salir de Nazareno, ni acompañar a las 

imágenes en su recorrido, no quiere someterse a un orden 

a un lugar concreto en el desfile, ella prefiere dejar volar 

su cuerpo en esta tarde noche que para ella es mágica, y 

con ella, con Antonia volaremos nosotros también, 

dejándonos posar sobre cualquier rincón, sobre cualquier 

plaza o en cualquier esquina para recrearnos en esta 

cofradía. Y aprenderemos con ella a amar al prójimo sin 

esperar nada a cambio. 

  

Y allí, desde aquel balcón al que una amiga la invitó a 

subir, ya lo ve venir, allá a lo lejos, si ya viene y parece 

que lo hace andando, cercado por claveles y rosas rojas y 

custodiado por cuatro hachones que hacen aun mas 

hermoso en la oscuridad de la noche su entristecido rostro, 

con su desconsolada mirada, traicionado, prisionero de la 

humanidad, cautivo, y con rumbo hacia la cruz. 
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Y ella lo mira 

y a Jesús cautivo abre su corazón 

y desde ese balcón pide 

por quienes lo llevan 

pide por hombres y mujeres  

que lo mecen con amor 

 

Y de sus labios 

un padre nuestro brota 

pidiendo por sus hermanos 

de Jesús cautivo 

una humilde devota 

 

Y pide por el necesitado 

por el hambriento y el despojado 

por el niño que solo juega 

y pide por el anciano 

 

Y dios le habla 

y le dice con dulzura 

mujer no cambies mujer 

que por gente como tu  

he permitido mi captura. 
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MIERCOLES SANTO 

 

 

Señor,  

acércame a ti 

Cristo de la salud 

por favor te pido  

que no vuelva a ocurrir 

 

no me quedan lagrimas en los ojos 

la impotencia de apodera de mi 

solo pienso en ella 

no la quiero ver mas sufrir 

 

y ella lo cree a el 

y lo vuelve a creer 

y su perdón le regala 

hasta que el vuelve a salir 

 

Señor,  

acércame a ti 

Cristo de la salud 

por favor te pido  

que no vuelva a ocurrir 

 

y de madrugada 

en mi cama me encuentro 

sin poder dormir 

porque en cualquier momento 

se que vuelve a ocurrir 
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Señor perdóname 

porque hasta la muerte 

le he deseado alguna vez 

y lo quiero con locura 

el me dio la vida y me vio crecer 

 

pero de repente 

el odio se apodera de mi ser 

cuando oigo esos golpes 

que mi madre 

recibe de el. 

 

Señor,  

acércame a ti 

Cristo de la salud 

por favor te pido  

que no vuelva a ocurrir. 

 

Sin saber como, sin encontrar aun una explicación, pero 

hoy, Agueda ha salido de casa dejándose llevar por el 

sonido de unos tambores y unas trompetas que suenan a lo 

lejos. Para esta joven de 15 años hoy es un miércoles 

cualquiera. Esta chica sin bautizar y sin haber recibido 

nunca el cuerpo de cristo, tampoco ha tenido jamás ningún 

contacto con ninguna hermandad ni cofradía. 

 

Bueno si, hace unos días, un domingo, en las huertas de 

Pedro Díaz, esta joven pasaba un buen día de campo con 

sus amigas apartando de su mente ese problema que 

llevaba  varios años soportando en casa, viendo como su 

madre era victima de un trato que no merecía. 
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Esta joven sabe que cree en algo o en alguien pero aun no 

tiene definido un sentimiento concreto. Aunque eso si, 

tiene un gran corazón, es buena persona. Pobre en Fe pero 

inmensamente rica en amor. 

 

Siempre que podía intentaba esconder su dolor tras alguna 

bebida que la hacia olvidar al menos por unas horas el 

drama que le había tocado vivir. 

Una familia rota, donde jamás se había oído hablar del 

amor de Dios. 

 

Esta chica desesperada ha sentido la llamada de quien todo 

lo puede, de quien sin pedírselo siempre nos ofrece su 

ayuda y consuelo, y en una esquina y escondida en el 

portal de una casa, intentando contener aquellas lagrimas 

que resbalan por sus mejillas,  disimuladamente se 

santigua y observa a esos nazarenos de capas azules, y tras 

ellos, a Jesús, en la cruz, elevando una plegaria que escapa 

de su corazón.  

 

Agueda al paso de esta imagen crucificada siente un 

escalofrío que la viene a avisar de que ese momento quizás 

sea el que lleva esperando desde hace años, la mirada del 

Cristo de la Salud y la mirada de esta joven se funden 

como los dedos a un piano o como la pluma al papel, 

experimentando un sentimiento que jamás había conocido, 

y como si un ángel la hubiese abrazado, percibe el mayor 

de los consuelos, el que solo Dios puede ofrecer. 

 

Es conciente de que el Señor la ha escuchado y comienza 

a sentir una paz totalmente desconocida para ella. 
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Y has sido tú, cristo de la salud 

quien bajando de pedro día a tu pueblo 

viste a esa niña desconsolada y apenada 

y la llamaste el miércoles santo 

para encontraros en una plaza 

 

Eres tu, Cristo de la Salud 

quien un domingo de primavera 

nos traes el aroma de tus huertas 

a tu pueblo que en San Francisco  espera 

 

Quien llegado el miércoles santo 

por las calles de palma te pasean 

tus costaleros que te mecen 

y que “mu” despacito te llevan 

 

Eres tu, Cristo de la Salud 

quien cuida del enfermo y apenado 

y encomiendas tu Espíritu 

a tu padre en sus manos 

 

Porque es miércoles de pasión 

y a una niña has salvado 

cuidas de ella y de su madre 

eres aliento al desamparado 

eres los ojos de quien no ve 

del que no siente eres sus manos 

corazón del que no ama 

luz para el desconcertado 

aliento para el caminante que te busca desorientado 

el maestro de los hombres hombres que te veneramos 

y delante de tu pueblo  por nosotros permitiste 

en un madero, morir crucificado. 
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JUEVES SANTO 

 

En esta mañana de jueves santo os presento a Doña Ana y 

a su esposo Don Alfonso, un matrimonio emigrante que 

tuvieron que marchar a tierras lejanas hace algunos años 

en busca de un futuro, en busca de una vida desconocida. 

 

Y hoy tras 17 años, han conseguido volver a su pueblo, y 

tras una prometida visita a la ermita de Belén, ya se 

encuentran bajo el arco de Portocarrero. Sin parpadear 

observan esa obra barroca del siglo XVIII, que tantas 

veces visitaron, frente a ellos, en el centro del recinto 

amurallado, la Parroquia de Nuestra Señora de la 

Asunción. 

Se disponen a avanzar, y Doña Ana aprieta con fuerza los 

mangos de la silla donde Alfonso, su marido lleva posado 

17 largos y angustiosos años y comienza a caminar. Una 

de las puertas pequeñas del portón de la Iglesia se 

encuentra entreabierta y Doña Ana muy nerviosa la golpea 

con sus tiernas manos, necesita ayuda, impacientes 

aguardan, saben que pronto volverán a ver a quien ha sido 

su aliento en momentos de asfixia, a quien llevan en sus 

corazones desde niños,  a su Cristo de la Expiración. 

 

Y es entonces cuando un joven hermano de la hermandad, 

que se encontraba dentro del templo, tras oír aquellos 

leves golpes acude a la puerta y ayuda a don Alfonso a 

superar aquel pequeño obstáculo con el que se habían 

encontrado. 

El corazón de Alfonso se aceleraba por segundo y a Doña 

Ana comenzaba a sudarle las manos igual que le sudaban 

cada jueves Santo de su niñez. 
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Allí estaba, en el mismo lugar donde lo vieron por última 

vez, parecía estar esperándolos, las lágrimas brotaron de 

esos verdes y cansados ojos de Doña Ana que observaban 

el angustiado rostro que refleja el sufrimiento de la muerte 

en la Cruz. 

Quienes se encontraban en la parroquia ultimando detalles 

quedaron paralizados a ver la cara de aquel matrimonio, 

porque de sus ojos emanaban un amor tan grande hacia el 

Señor… 

 

Y uno de ellos, el más joven de los que allí se 

encontraban, mirando la imagen de Jesús, entendió que no 

por estar más cerca de él lo iba a querer más, reconoció 

que el amor a dios y la devoción a una imagen estaba 

movido por la Fe y no solo por la cercanía. Sintió 

profundamente que la oportunidad que su hermandad le 

daba de poder estar allí, a los pies de sus titulares, 

solamente era un regalo que le había otorgado Dios, no 

haciéndolo por ello más importante que nadie. 

 

Y cae la tarde y Palma espera impaciente para disfrutar de 

esta Real e Ilustre hermandad procesionando por esas 

apenadas calles que parecen sufrir junto a Jesús. 

El silencio se hace dueño de esta noche de jueves Santo, al 

paso de nuestro Señor crucificado, acompañado de María 

Magdalena, un silencio roto por la calida música de capilla 

que hace aun mas austero el cortejo. 

 

Miles de apenadas estrellas por lo acontecido son testigo 

esta noche del más legítimo recogimiento y orden que una 

cofradía puede manifestar en su estación de penitencia, y 

de una imagen que representa el momento en el que Cristo 

entrega su alma a Dios. 
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Y se oye una voz, a lo lejos: Niño que te voy a llamar, 

cuando quieras mi capataz, esta levanta, se la vamos a 

dedicar a quienes a tierras lejanas tuvieron que emigrar y 

desde la distancia nos acompañan cada jueves Santo.  

 

Atento cuadrilla que mi voz se va a callar, que van a 

llamar desde arriba, y ponedle corazón que quien os llama 

os quiere de verdad… 

 

 

Y disfrutando desde el cielo 

con martillo en mano está 

tres toque a lo lejos suena 

es su capataz 

 

que llama a su gente “güena” 

que bajo las trabajadoras van 

cuando quieras mi capataz 

que ya esta puesto mi costal 

 

de sus ojos un te quiero 

y de sus labios una oración 

hoy es día grande 

jueves santo de pasión 

 

y les grita desde el cielo 

hacedlo con el corazón 

“mu” despacito lo quiero 

que no sufra en la levanta 

nuestro cristo de la Expiración 
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MADRUGÁ VIERNES SANTO  

 

 

SILENCIO, cinco campanadas anuncian la madrugada del 

viernes santo, y es entonces cuando la puerta de la iglesia 

del hospital quiere abrirse y tras el seco sonido que 

produce el cerrojo del portón, la hermandad del Nazareno 

quiere llevar al Señor de Palma a cada corazón palmeño. 

 

La multitud se agolpa en la plaza, que tu nombre lleva, 

porque quieren verte, quieren sentir tu mirada clavada en 

su ser, quieren sentirte cerca, quieren rezarte, quererte, 

amarte…  

 

Y suena el llamador, y desde el cielo baja el que fuera su 

capataz como si de un ángel se tratara y susurra en el oído 

a cada uno de los costaleros: siempre andando, que tienes 

un cachito de cielo “ganao”, viva Jesús Nazareno, viva 

Jesús Nazareno. 

 

Y es, cuando tras un escalofrío sus costaleros, hoy 

convertidos en cirineos, rezan un Padrenuestro desde lo 

más profundo del corazón, y tras secarse algunas de las 

lagrimas que recorren sus mejillas clavan su costal y 

elevan a cielo  al rey del universo, a su Nazareno, hoy 

convertido en voluntario de honor de la asociación 

española contra el cáncer. 

 

La oscuridad de la noche se hace morada, y Palma esta 

madrugada convertida en Jerusalén es testigo del recorrido 

que hace el Señor hasta llegar al calvario. 
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Y te ve todo un pueblo. Te ve el nazareno, que con la luz 

de su cirio te abre paso en la oscuridad, y te ve el penitente 

que carga una cruz para restar peso a la tuya, y el capataz 

que alisa el terreno que pronto tú vas a pisar, y te ve el 

costalero, tu cirineo, y aquel hermano de la hermandad 

que tras muchos años haciendo estación de penitencia, esta 

madrugada en una esquina tiene que verte pasar, porque 

unas muletas impidió que este año  pudiera coger tu mano 

y acompañarte en tu caminar. 

 

Y te ve esa mujer anciana de cabello blanco  que camina 

tras el Señor con gran dificultad, con una vela en su mano 

izquierda y sostenida del brazo de su hijo Juan, un hombre 

al que todos miran por su aspecto algo demacrado, un 

hombre que tropezó de frente con la maldita droga cuando 

aun era un niño, niño que sigue siendo para esa sufrida 

madre que a pesar de todo da gracias al Señor, le da 

gracias porque esta madrugada quien que le acompaña de 

su brazo no duerme en su celda y sabe que a pesar de sus 

muchos errores el Señor de Palma cuida de él y organiza 

todo  para que cada viernes Santo goce del permiso 

necesario para que pueda acompañarlo. 

 

Juan, cierra los ojos y recuerda cada madrugada de pasión, 

recuerda cuando aun gozaba de libertad y vestía la tunica 

morada, recuerda cuando la procesión del silencio, era 

precisamente eso, silencio absoluto y cuando tan solo el 

sonido de un tambor rompía la insonoridad de la noche, 

marcando el paso de los costaleros, y sobre todo recuerda 

aquellos primeros años en prisión que se tuvo que 

conformar con observar durante toda la noche aquel póster 

que encabeza su cama con el rostro de Jesús Nazareno. 
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Ya comienza a amanecer y el sonido de los pájaros hacen 

aun más hermosas esas notas musicales que hoy 

madrugada de viernes Santo se hacen oración. 

Ya pronto, nuestro padre llegara de nuevo a la plaza, y 

Juan sabe que con algo de suerte, hasta el año que viene 

no lo vuelve  a ver. Allí lo esperan impacientes, palmeñas 

y palmeños, y las hermanas del Hospital que junto a esas 

personas mayores rezarán con devoción a Jesús con la 

Cruz a cuesta. 

 

Los costaleros emocionados sacan fuerza, para ejecutar la 

complicada entrada al templo, mientras el pueblo de 

Palma hacen sus últimas plegarias al Señor, y ya dentro de 

la iglesia es… 

 

 …cuando unas palabras salidas desde un corazón dicen 

así: 

 

 

Venga valiente, 

que ya lo tenemos en su casa, 

que aunque tengas los pies “dolorios”, 

aunque lleves el cuello “reventao” 

hoy te puedes sentir orgulloso costalero, 

porque has llevado sobre tu costal 

a tu Padre, Jesús el Nazareno. 
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VIERNES SANT0 

 

El cielo se tiñe de gris, la torre de la Asunción se viste de 

negro, los pajarillos cesan su canto, las flores sueltan 

lágrimas que se traga la tierra, el Guadalquivir consuela 

con un abrazo al Genil, el pueblo de palma entristece, 

Jesús ha muerto. 

 

La hermandad del Santo Sepulcro acompaña el féretro en 

el que sin duda alguna es el más hermoso y respetuoso de 

los cortejos. 

 

San francisco se viste de luto, y no entiende como quien 

vimos el domingo de ramos triunfante, alabado por 

quienes lo esperaban, hoy yace sin vida en una urna de 

cristal. 

 

Abuelo porque esta muerto el señor, pregunta Alicia de tan 

solo 8 años, enmudecido queda el anciano por no saber 

como explicarle que hemos sido nosotros mismos, quienes 

hoy lloramos su muerte los que lo matamos.  Y tras mirar 

el perfil de esa maravillosa imagen de Jesús, dice: Alicia 

cariño el Señor no ha muerto, esta dormido, y cuando pase 

tres días, te llevare a verlo, y ya no ira en esa cama 

protegida por cristales, ira caminando, y sabes una cosa? 

Que ira junto a ti, y el día siguiente también irá junto a ti, 

y el otro y el otro y todos los días. 

Junto a mi? Y tu como lo sabes? pregunto la nieta. 

Porque desde que naciste todos los días le he pedido por ti, 

le pido que tengas siempre esa sonrisa tan bonita, le pido 

que no te falte la energía que necesitas, le pido que tus 

papas te quieran y te cuiden siempre como lo hacen hoy, le 

pido que tengas buena salud, le pido que haga de ti una 
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buena mujer y le pido que me deje vivir muchos viernes 

Santos para que aunque ya no sea de la mano veamos 

juntos esta bonita hermandad desfilar por nuestra ciudad y 

sé que el Señor me escucha, porque se lo pido con el 

corazón y con todo mi ser. Y seguiré pidiéndoselo, todos 

los días, aquí en la tierra o allá en el cielo, cuando marche, 

pero no habrá un solo día que no pida al señor por ti. 

 

Alicia regaló una hermosa sonrisa a su abuelo y desvío su 

mirada hacia Raúl, un compañero de su cole, que pedía 

cera a un nazareno para engordar esa bola que llevaba en 

sus manos. El anciano aprovechó ese momento y 

sacándose un pañuelo del bolsillo seco sus ojos 

disimuladamente, enormemente emocionado por el amor 

tan grande que siente por su nieta y por tener frente a el a 

quien cuida de ella minuto a minuto, a Dios.  

 

Un Dios que lo escucha, porque ese viejecito no se dirige a 

él con el pensamiento ni con la palabra, lo hace con el 

corazón. 

 

Porque hoy, Jesús ha muerto 

y en san francisco, la multitud aguarda 

para ver al Cristo Yacente 

en una urna acristalada y plateada 

 

y el colorido está presente 

señor del Santo Entierro 

han querido acompañarte 

hermandades de tu pueblo 
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y mujeres de mantilla 

engrandecen tu cortejo 

seriedad en las calles 

que hoy Jesús ha muerto 

 

y lo llevan con dulzura 

y lo llevan en sus cuellos 

con amor y devoción 

y con orgullo sus costaleros 

 

en su paso color caoba 

y de Un via crucis rodeado 

catorce brillantes estaciones 

arte de un orfebre palmeño 

 

Acompañado en penitencia 

por quienes lloran a su cuerpo 

nazarenos que le rezan 

hoy Jesús ha muerto 

 

y triste queda la ciudad 

cuando anunciaron tu muerte 

por salvar la humanidad 

 

Señor Jesucristo 

esperare para verte 

para que estés con nosotros 

y para cerca sentirte 

para cerrar mis heridas 

y entonces poder hablarte 

para tenerte cerca 

y así poder abrazarte 

para que mis manos temblorosas 
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a ti puedan tocarte 

para que mi corazón jubiloso 

pueda señor quererte 

para que hablemos los dos 

y poder seguir rezándote 

esperare y esperare 

hasta que todo esto pase 

y cuando estés entre nosotros 

contigo, quisiera Señor quedarme. 
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DOMINGO DE RESURRECCION 

 

 

Hoy es día grande, y en esta soleada mañana de Domingo 

de Resurrección vamos a dar un paseo con Agustín que 

recién cumplido los 18 años hoy tras una larga espera, por 

fin es costalero. 

 

Agustín, como lo llevas, pregunta un compañero de su 

vera, uf, muy nervioso, contesta el joven algo emocionado 

y con su costal ya clavado en la trabajadera porque sabe 

que menos de un minuto sonará el llamador y sentirá sobre 

su cuerpo, ya no el peso de la madera sino el de Jesús 

Resucitado que hoy lo llevara sobre su cuello y al que 

desde hace tiempo también lleva en su cartera. 

 

Y es cuando el paso separa sus patas del suelo de la iglesia 

de Santo Domingo, cuando este joven cierra los ojos y 

enormemente emocionado piensa en sus amigos, en su 

familia, en su novia a la que ama con locura, y sobre todo 

piensa en su madre, recuerda como al levantarse hace tan 

solo unas horas ella se encontraba allí, en el salón de casa, 

preparando su ropa, su equipo de costalero recién 

planchado, colocando sobre el costal la medalla de la 

hermandad, y una bolsita con chicles y caramelos, y la 

sudadera para que no pase frío, y en la cocina una torrija y 

un  vaso de leche calentita. Y antes de salir de casa y tras 

un emotivo beso dice a su hijo: Agustín hijo mío, ten 

cuidaito, no te hagas daño y sobre todo disfruta mucho. 
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Agustín se despide de ella mirando el rosario que su madre 

sostiene sobre sus manos. Y es cuando se oye la voz fuerte 

del capataz, más a tierra lo quiero, despertando a Agustín 

de ese momento que acaba de recordar. Y ya en la calle 

comienza a sonar las cornetas y tambores que adornan esta 

jornada de júbilo donde Jesús ha resucitado. 

 

Un dios que ha resucitado en Luis, aquel niño de cinco 

años que entraba junto a Jesús en Jerusalén, el Domingo 

de Ramos. 

 

Un Jesús, que ha resucitado en mayores y niños, mujeres y 

hombres, quienes rezaban el lunes Santo en el vía crucis, 

 

Un Jesús, que ha resucitado en el corazón de Antonia, 

aquella mujer comprometida con todo quien la necesite. Y 

que mañana aunque ya no sea semana santa, seguirá 

ayudando, en la sombra sin que nadie se entere. 

 

Un Jesús, que ha resucitado en el dolor y el sufrimiento de 

Agueda, quien desde el miércoles pasado ve la vida de 

otro color y ahora si, acompañada de Cristo. 

 

Un Jesús, que ha resucitado en el pensamiento de aquel  

matrimonio que a pesar de la distancia sienten a su cristo, 

en lo más profundo de sus corazones. 

 

Un Jesús, que habita resucitado en el corazón de Juan, ya 

hoy rehabilitado y cumpliendo su ultimo año en prisión. Y 

en su madre quien incansablemente lucha por ver a su hijo 

como el siempre había sido. 

 



 52 

Un Jesús, que ha resucitado en Alicia esa niña que con tan 

solo mirándola a los ojos, se puede descubrir su felicidad 

por el amor tan grande que le rodea de los suyos, y que 

seguro que aunque pasen muchos años seguirá sintiendo el 

calor de su abuelo, cuando este le apriete su mano desde el 

cielo, cada vez que frente ella tenga a Jesús yacente. 

 

Un Jesús, que ha resucitado esta hermosa mañana de abril 

en la fe de un joven costalero, que ha querido sentir el 

sufrimiento de llevar sobre su cuello a Dios 

 

Un dios que ha resucitado en el corazón de un pueblo, 

de todas las religiones, 

de toda la humanidad 

de los creyentes y de quienes no lo son 

 

que resucita en el niño 

que con tunica blanca en la fila va 

y en el que cubre su rostro 

con un celeste antifaz 

 

en sus descalzos penitentes 

y en su capataz 

y en el niño que pide cera 

y en el que en brazos de su padre esta 

 

un dios que resucita 

en los hermanos de esta hermandad 

y en sus costaleros 

que bajo su paso sufriendo están 
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y en las mujeres de estos 

que acompañando detrás 

ansían la llegada 

para poderles abrazar 

 

un dios que resucita 

en quien sale a la calle a verlo 

y en quien enfermo en su casa esta 

un dios, al que he sentido muy cerca 

esta hermosa noche de pregón 

el que sentado esta junto a vosotros 

el que murió tras la pasión 

para salvarnos del pecado 

y esta mañana de domingo 

hermanos, alegrémonos 

y demos al mundo la noticia 

que Jesús resucitó. 

 

 

 

 

 

 

Marcha. Encarnación Coronada. Cantan niños 
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DEVOCION MARIANA 

 

Llego el ángel hasta ella y le dijo: “alégrate, llena de 

gracia, el señor esta contigo”,  

María quedo muy conmovida al oír estas palabras y se 

preguntaba que significa tal saludo, pero el ángel le dijo: 

“no temas María, porque has encontrado el favor de Dios. 

Concebirás en tu seno y darás a luz un hijo, al que pondrás 

el nombre de Jesús.” 

Ella dijo al ángel: ¿Cómo puede ser eso, si no conozco 

varón?  

y el ángel le contesto: “el espíritu santo descenderá sobre 

ti, y el poder del altísimo te cubrirá con su sombra, por eso 

el niño santo que nacerá de ti será llamado hijo de Dios”  

María responde: “yo soy la servidora del señor, hágase en 

mi tal como has dicho.” 

 

Hemos vivido la pasión, muerte y resurrección de nuestro 

señor Jesucristo, hemos conocido todos los días de nuestra 

semana santa palmeña y lo hemos hecho con gente 

anónima, personajes inventados por una imaginación 

soñadora, en cada historia he pretendido dejar un mensaje.  

En estos días que se avecinan todos entendemos de 

marchas, todos somos orfebres, tallistas, bordadores… 

incluso muchos hasta se creen saber mas que los propios 

profesionales. Todos hablamos de cómo andan los 

costaleros, de porque el paso lleva o no los candelabros 

puestos, de lo bien o mal que van ordenados los nazarenos, 

e incluso nos volvemos demasiado exigentes con los 

horarios.  

 

Dejemos todo eso a un lado, pensemos también un poquito 

en esas personas humildes, que quizás necesiten que les 
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ofrezcamos una sonrisa, o una frase de aliento como por 

ejemplo a Juan. Busquemos en nuestros corazones la 

ilusión de Luis, consigamos la amistad de Antonia, 

aconsejemos a Agustín. Intentemos comportarnos como 

cofrades auténticos y como buenos cristianos. Hagámoslo, 

cada vez que miremos la cara de nuestra madre, la Virgen 

María.  

Ella nos ha mostrado su humildad, respeto y amor a Dios, 

su fe y su obediencia, y lo hizo toda su vida acompañando 

a su hijo con total lealtad y amor, allí estuvo ella, a los 

pies de la cruz hasta el ultimo segundo. 

María participo en el plan de Dios para nuestra salvación. 

Es la propia iglesia quien afirma la maternidad divina de 

María, su Inmaculada Concepción, y su Asunción, siendo 

así fiel modelo de fe y caridad. 

Y es a ti Virgen María, a quien unas palabras quiero 

dedicar, por ser madre nuestra, a ti que en distintas 

advocaciones te veneramos en esta ciudad, a ti… 

 

Belén 

 

Madre de los palmeños 

chiquita y guapa, Virgen de Belén 

que es lo que tiene tu cara? 

que ilumina mi corazón 

con solo yo mirarla 

 

madre de los palmeños 

200 años de patrona 

por tu gente venerada 

y quiso dios que fueras 

por tu pueblo coronada 
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Auxiliadora 

 

Y auxiliadora de los cristianos 

salesiana madre santa 

que proteges a tus hijos 

de los males que amenazan 

 

Cabeza 

 

Y de otra tierra andaluza 

chiquita y morena 

Virgen de la cabeza 

en palma se te venera 

 

Estrella 

 

Y Estrella que me guías 

junto al padre celestial 

no permitas que me aleje 

contigo yo quiero estar 

 

Cinco estrellas en tu pecho 

bailan a mismo son 

azucena blanca en mano 

presagiabas tu dolor 

 

Y la gente a ti te reza 

de mi palma mariana 

que te quieren con locura 

porque eres reina salesiana 
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Esperanza 

 

Y cuando llega el martes Santo 

San francisco ansiada espera 

quieren ver tus bellas manos 

y apreciar tu cara morena 

 

A tu hijo traicionaron 

por unas cuantas monedas 

Y tu, madre mía, sufrías 

toda la noche entera 

 

Torturado y humillado 

al pueblo lo muestran 

lagrimas derraman tus ojos 

porque cautivo ya lo llevan 

 

                              Concepción 

 

Concepción, bendita sea tu pureza 

madre Santa Inmaculada 

una salve yo te rezo 

del espiritusanto encarnada 

 

En Palma en semana santa 

te esperan tus paisanos 

y en las huertas de Pedro Díaz 

te veneran los hortelanos 

 

Rodeada de naranjos 

tu parroquia es alzada 

y miles de estrellas testigos 

de tu hermosa y dulce mirada 



 58 

Dolores 

 

Virgencita de dolores 

con un  puñal atravesaron tu corazón 

cuando clavaron a tu hijo 

en la cruz sin compasión 

 

te mecen con dulzura 

hombres y mujeres con amor 

y desde el cielo un te quiero 

sale desde un corazón 

 

virgencita de los dolores 

hoy le pido a Dios 

quisiera yo saber 

como aliviar tu dolor 

 

Piedad 

 

Y en la madrugada palmeña 

cinco lagrimas saladas como el mar 

se deslizan por las suaves mejillas 

de María Santísima de la Piedad 

 

Y la voz de un saetero 

que a la gloria se quiere alzar 

rezándole y cantándole 

a la virgen de la madruga 

 

costaleros que te miman 

en sus corazones  te llevaran 

cuando al cielo a ti te llevan 

en cada levanta 
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Dolores 

 

Madre dolorosa 

en tu pecho un puñal 

ha muerto tu hijo 

tu corazón desgarrado esta 

 

Las lagrimas de tu cara 

yo quisiera tocar 

y arrancarte el dolor 

que has tenido que soportar 

 

Virgen de los dolores 

deja que te diga lo guapa que estas 

que a pesar de tu tristeza 

eres bonita de verdad 

 

Aurora 

 

Y vuelve la alegría 

que Jesús ha resucitado 

y la virgen de la aurora 

en su casa lo esta esperando 

 

Alegría reforzada 

sufrimientos olvidados 

hoy es día grande 

y María también ha resucitado 

 

Y que no te añore el pueblo 

que en los corazones estas paseando 

y quien quiera ver tu cara 

en Santo Domingo estas todo el año. 
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María 

 

Y cada día de la semana santa,  

nuestras  Vírgenes 

por palma quieren pasear 

y piden a su pueblo 

que la bajen de el altar 

que la monten en su palio 

que las velas encendidas están 

unas flores que perfuman 

el incienso y azahar 

palmeñas y palmeños 

no te lo pienses más 

aprieta bien tu faja 

coge tu costal 

que se oye la voz fuerte 

de tu amigo el capataz 

que tocando el llamador 

y emocionado de verdad 

a su cuadrilla el le dice 

que os la quiero dedicar 

vamos con la madre al cielo 

pero al cielo de verdad 

que “pa” vosotros costaleros 

quiero esta levantá. 

 

 

 

Marcha. Mi amargura. Poesías a la Virgen 
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VERSOS FINALES 

 

 

Y ya termino mis palabras 

dando fin a mi pregón 

 rezándole a María 

la madre de Dios 

 

Auxiliadora, de la Cabeza  

y Belén te he llamado 

también Virgen de la Estrella 

la que sale de Salesiano 

 

Y en un martes Santo 

madre de Palma y Esperanza 

que en tu pueblo tu caminas 

por sus calles y sus plazas 

 

Y también de San Francisco 

te he llamado Concepción Inmaculada 

madre de los hortelanos 

reina del pueblo de Palma 

 

Y junto a Magdalena y San Juan 

en la parroquia de la Asunción 

Dolorosa te he llamado 

donde todos lloran al Cristo de la Expiración 

 

Y te he nombrado con ternura 

Virgen de la Piedad 

madre Santa Nazarena 

reina de la madruga 
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Y a ti, la mas bella de mi tierra 

que en San Francisco quieres estar 

Virgen de los Dolores 

que eres guapa de verdad 

 

Y también te nombro Aurora 

y con devoción a ti te rezo 

eres fruto del trabajo 

de un paisano imaginero 

 

Advocaciones infinitas 

pero solo eres una 

María es tu nombre 

y quererte es mi fortuna 

 

Mediadora entre Dios y el hombre 

eres reina de los cielos 

eres mi luz y mi guía 

María te quiero 

 

Y antes de irme 

un regalo hacerte quiero 

y del cielo estas flores 

te manda el pregonero. 

 

 

 

FIN 
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